

EL HORIZONTE.

REDACTOR Y PROPIETARIO.—ANTONIO SEGOVIA?

AÑO VI.

(Ecuador) Portoviejo, Agosto 23 de 1893.

NUM. 258.

SUCESOS DIVERSOS.

Telégrafo: Según informes que tenemos recibidos de buena fuente, sabemos que la línea telegráfica que parte de Rocafuerte está en el suelo en una distancia considerable.

Estas líneas de Manabí que cuestan a la Nación, como se dice vulgarmente, un ojo de la cara, siempre están en condiciones de mirarme y no me toques y más delicadas que un funcionario público.—Esto en cuanto a la calidad, que en cuanto a la seguridad y secreto eso sí que es harina de otro costal.

Colecturía: Siguen adelante los inconvenientes para proveerse el público de las especies que se venden por cuenta del Gobierno en estas oficinas.

El papel sellado y las estampillas hay que comprarlas en la Tesorería y eso no es lo peor sino que a la mejor de espaldas saímos con que no hay quien venda.

Esta Colecturía, señor, ha andado de Sera en Meca; y se la quitan a uno, ya se la ofrecen al que dió la firma en la protesta, luego se la prodigan al de más allá.—En fin que se haga cualquiera cosa, pero que haya donde comprar lo que sólo el Gobierno vende.

Opúsculo importante: Hemos recibido uno intitulado "La ley del trabajo," por el Dr. Dn. Constantino Fernández, notable escritor de Ambato.

El asunto de que trata no puede ser más importante para el pueblo, y ojalá esas lecciones tan saludables alcancen el fin que el autor se propone, que no es otro sino el mejoramiento común.

En nuestras próximas ediciones iremos insertando tan provechoso escrito y por ahora nos limitamos a copiar la Nota que va al principio.

NOTA.—Los sabios y los literatos saben más y mejor de las cosas que yo trato en este Opúsculo y las escriben con profundidad, pureza, gracia y donaire; pero no llegan a manos del pueblo esas obras monumentales: circulan solamente entre los aficionados a la sabiduría y bellas letras. Yo me he propuesto, con sana y desinteresada intención, hacer que el pueblo conozca cuanto vale la dedicación al trabajo y los buenos resultados que produce. Si consigo que alguno, de tantos ociosos que abundan en las poblaciones, se contraiga a trabajar, bien recompensado quedaré de los gastos que hago en la impresión. Con que así ¡oh lector! no atiendas a los defectos del escrito, sino a la doctrina y a mi buen deseo.

El autor.

Escritos de Dn. Juan Montalvo: Nuestro respetable colega "El Radical" de Guayaquil, viene engalanando sus columnas con diferentes escritos del Cervantes americano, como lo han apellidado eminentes publicistas a nuestro ilustre compatriota.

Tan amena lectura ha hecho que varias personas nos pidan que supliéramos al Sr. Redactor de "El Radical," que inserte también los dramas que tanto mérito han alcanzado ya en el ilustrado público guayaquileño.—"El Escamulgado," "Granja" y "Jara" que ya están conocidos en Guayaquil, que vengán acá y que vuelen por el mundo en alas de la imprenta.

Quiebra: Varios de los acreedores de la extinguida sociedad comercial Isaac Ceballos & C^a. han solicitado la quiebra de ella, para reembolsarse, en algo, de sus créditos y además para poner a raya las pretensiones, muy honradas, de alguien que ha querido atrapar todo pagando tres veces más de lo que le debe.

De esta manera también será el Síndico que el Juzgado nombre, el único que tenga derecho a cobrar las deudas de la mortuoria, sin asaltos y sin aparatos rostreros.

EN CASOS de Bronquitis crónica, Anemia, sudores nocturnos y extenuación, la EMULSION DE SCOTT de jaserit sus ventajosos efectos bien pronto.

BOGOTÁ, Julio 18, 1884.

Sres SCOTT y BOWNE.

May Señores míos: He tenido ocasión de notar los favorables efectos de su EMULSION SCOTT para el tratamiento de varios casos en los cuales he juzgado conveniente su uso, tales como bronquitis crónica, asma, sudores nocturnos y extenuación, sintomáticos de tuberculosis incipiente. En tal virtud congratulándome por la feliz combinación que se han servido someter a la aprobación de la facultad médica, y nunca dejaré yo de usarla cada vez que se presente la oportunidad. Sin más, de ustedes atto. S. S. Q. B. S. M.

ALBERTO GARCÍA.

Acusación: Según aviso que tenemos a la vista, el 19 se ha celebrado en Biblia el juicio verbal en la acusación que por calumnias é injurias sigue el Sr. Dn. Leonidas Espinel, contra una hoja de cuyo nombre no queremos acordarnos, como decía el maestro.

Pronto, pues, veremos el fallo judicial. **La armamos:** "El Globo" de Guayaquil en su edición del 16 del mes corriente, se ocupa en su sección editorial, probablemente á falta de otro asunto de mejor importancia, de nuestro pobre Semanario, y no es así como quiera sino que el Sr. Becerra se convierte en tutor y curador de oficio de quienes son libres por derecho, y si Ud. lo quiere por esencia y potencia.

¿Qué ha motivado en el Sr. Becerra tanto enojo, puesto que hasta excomulgado llama á nuestro Redactor? Pues nada menos que el haber dado un rayoncito nosotros á su correspondiente, por las repetidas ofensas, burlas y variedades que en el mismo "Globo" se ha permitido, previa súplicas de su dueño.

De donde habrá sacado el Sr. Becerra el sabrosísimo principio de que una persona tiene que dejarse insultar de quienes, á título de corresponsales, echan el resto contra aquellos que no les hagan la gracia?

¿Medrados estaríamos si tuvieramos que callar á los ataques de quien quiera dirijirnoslos!—Nosotros no tenemos la virtud de presentar la otra mejilla, cuando se nos abofetea y al contrario, como el llanero, damos el palo donde el asno nos hace la maña.

Pero hablemos serio: Dice el Sr. Redactor de "El Globo" que su corresponsal es ciudadano caracterizado, respetable, honrado, persona immaculada, y hasta virgen y mártir agregaremos nosotros, pero aún cuando todo esto diga, no sacará de allí que con todos esos títulos tenga derecho para insultar á otro con la seguridad de que se le diga amén á todo.

Si tan alto pisa ese Sr. debió tener presente lo que á nadie se le oculta; esto es, el respeto mutuo que nos debemos los hombres en sociedad.—¿Cómo combinar tantas ejecutorias de honorabilidad en quien no ha vaciado en echar para delante por el atajo de los improperios y de las burlas, con sólo intento de causar desprestigio á otra persona?

Y á todo tenemos la obligación de callar solamente porque "El Globo" no se infla, porque el Sr. Becerra no se dirgiste?—Estamos lucidos! Nosotros tenemos por línea de conducta respetar siempre, no hacer de agresores

jamás, pero cuando somos atacados nos defendemos y hacemos al adversario todo el daño posible para obligarlo á la paz.—Así pues, no necesitamos el Señor Redactor de "El Globo" se tome el trabajo de marcar-nos nuestra línea de conducta, porque, sépalo, quien manda al redactor de "El Horizonte" es solamente el redactor de "El Horizonte."

Vamos ahora á lo que se aduce como razón para las burlas y ofensas que se ha permitido ese Señor Corresponsal, tan lleno de merecimientos é inmundades.—El hecho más sencillo y hasta inocente le ha dado pié para sus escritos y para levantar una algazara que aturde. He lo aquí; personas á quienes no podía dejar de complacer se interzaron con el Señor Segovia, para que consiguiera un sacerdote que fuera á Montecristi en el mes de junio á celebrar la fiesta de San Pablo; el Señor Segovia, para cumplir la recomendación, y no obstante algunas cosas pasadas, escribió al Señor Gómez de la Torre suplicándole que fuera á llenar el pedido.—La contestación fué favorable, con la sola circunstancia de que debía el peticionario acompañarlo: se efectuó el viaje, y al regreso, el Señor Gómez se fué á su casa y el Señor Segovia á la suya, sin que hubiera mediado, entre ellos ni una explicación, ni una palabra siquiera que no fuera pertinente al objeto que los llevó á Montecristi y sin que después se hayan vuelto á ver.

De este hecho se ha desprendido todo cuanto ha dicho el innune corresponsal y lo que de su cosecha ha agregado el Sr. Becerra, con el aditamento de que adjudicó planes políticos, cambio de ideas, amistad á lo Castor y Polux y otras mil y mil cosas que omitimos. ¿Creerá por ventura ese caballero que las ideas se cambian como se cambia una camisa? Ahora tres años sucedió igual cosa: el mismo Señor Segovia, consiguió del Prelado, sin embargo de estar en buena inteligencia, que permitiera al P. Videns fuera á Montecristi con el mismo fin que ha ido el Señor Gómez, habiéndolo también acompañado; pero ese hecho, igual en un todo al de ahora, pasó desapercibido porque no hubo corresponsales desocupados que lo echaran á volar.—Pasó, se concluyó y el Señor Obispo quedó en su puesto y el Señor Segovia en el suyo.

Para concluir, y prescindiendo de los demás puntos del escrito de "El Globo" nos limitamos á hacer presente al Señor Becerra, que se ponga de acuerdo consigo mismo y no caiga en lastimosas contradicciones; puesto que, el que quiere imponerse silencio ante los ataques de su correspondiente, trae en el número correspondiente al 17 de este mes un artículo intitulado "El Peje grande" en cuya parte final dice lo siguiente:

"Y sobre los insultos, nos obliga el otro á que le pidamos perdón; y mucho es que no quiera que le demos las gracias encima."

"Aquí tenemos aquella fábula:"

Déjese Ud. comer y calle el pico
Porque él es grande y porque
Ud. es chico

Y últimamente; por que
yo lo mando.

Más juicio, señor, más juicio y menos hinchazón, si es que no quiere colocarse en las mismas condiciones de su corresponsal y para que á nuestra vez, no nos haga salir de nuestra genial benevolencia y le enseñemos su atroz procedimiento.

LO QUE ES LA VANIDAD;
CONSECUENCIAS DE ELLA
MODO DE CORREGIRLA.

Vanidad que pernicioso eres, y donde

más te albergas es en el necio, por eso el grande hombre es sencillo, modesto hasta casi un niño en sus momentos de expansión. El necio, por el contrario, todo es recogimiento, ficción y alarde de lo que en sí no existe.

Yo no lo odio, lo deploro, tengo lástima á esta clase de tipos, y algunas veces quisiera tenerlo por amigo para tratar de corregirlo; porque si lo abandonamos, lo criticamos por detrás, seguirá siempre lo mismo, haciéndose él cada, día más desgraciado.

Esta clase de hombres se ponen así por exceso de amor propio, y llegan, á despreciar, á todo el que no piensa como ellos, por esto generalmente no se les ve muchos amigos, pero felizmente son pocos, aunque no debiera haber ninguno.

Hay hombres de estos que se creen tan superiores, que no se toman el trabajo de consultar nunca, sino de hacer su voluntad porque les parece que sólo su parecer puede ser recto. ¡Qué absurdo! Mentecato, q' no eres más que un mortal como otro cualquiera sujeto á errores como el que más. Reflexiona que eres tan falible como cualquiera de tus conciudadanos, y que á veces, hasta un niño puede conocer y aperebirte de que estás metido en el camino equivocado. Mira si eres bñ vaoo cuando esto puede ocurrirte, y que sucederte bien puede ser tan seguro como el sol que nos alumbramos. Cambia tu conducta, mira atrás, y ve la huella, el efecto que van produciendo tus hechos, reflexiona y comprenderás sino lo haces con egoísmo, que debes variar de rumbo y egir lo natural, lo hermoso, lo sencillo, lo simple, lo recto en tus actos y manera de ser. Séid stable y compasivo con todos, atended aun que sea un niño, que ese niño mañana es un hombre, y como hagan con él, hará él con los demás.

V. H.

JUAN POLIT.

Necesita comprar diez mulares de carga, en la hacienda "La Caridad."

Chone, 1893.

5-5

Examen: El nuevo tuvo lugar el de los alumnos de la escuela de "San Plácido," pequeño caserío en la montaña de Riochico.

Los alumnos se desempeñaron! lucidamente en las materias que han cursado y es verdaderamente consolador ver en aquellas selvas un plantel donde existen alumnos que, muchos ya casi son hombres mayores, ansiosos todos de aprender las nociones más indispensables para la vida social.

Siga así el Señor Luciano García consagrado como hasta aquí á su humanitaria tarea seguro de que habrá ejecutado uno de los mayores beneficios.

AL PUBLICO

Para Vice-Presidente de la República, en el próximo período Constitucional, los pueblos deben fijarse en un ciudadano ilustrado, honrado y patriota; pues yo daré mi voto por el ilustre patriota Doctor Vicente Lloa Salazar, declarado enemigo de los negocios ruinosos para la República. A mis amigos y á los pueblos los invito, si creyeren acertada mi opinión, para que en uso del derecho de elegir, den su sufragio por el Sr. Salazar arriba mencionado: esta es mi franca opinión.

San Pablo, Agosto 10 de 1890.

José Ant^o. M^o. García.

El Horizonte.

Instrucción pública.

Con mucho placer damos presente acogida al escrito que insertamos en seguida; en el cual se da cuenta que el "Colegio Bolívar" de Jipijapa, ha vuelto á principiar sus funciones después de haber estado interrumpidas por algún tiempo.

Enviamos nuestra entusiasta palabra de felicitación á la sociedad de Jipijapa, tanto más cuanto que no en todas las secciones de Manabí la instrucción pública se encuentra tan bien atendida.—En otras, como v. y g. Chone, acaba de cerrarse un colegio de enseñanza libre, que se había abierto bajo la dirección de un hábil profesor.

Ignoramos las causas que hayan ocurrido para esa violenta disposición, pero ella debe proceder de fuente oficial ya que según se nos ha informado el mismo Sr. Jefe Político de Rocafuerte obligó á la clausura.

Y no es esto todo: más ó menos en todas partes se gasta mucho en escuelas, pero los resultados son los de siempre: nada y nada.—El favoritismo prologando sueldos con largueza á la ineptitud; eso es todo.

EL COLEGIO "BOLIVAR"

DE JIPIJAPA.

Después de los exámenes públicos rendidos por las alumnas de las escuelas de las RR. MM. Benedictinas y de Santa Teresa, dirigida esta última por la competente, laboriosa y modesta Señorita Francisca Vera Róbles y que dejaron satisfecho al Cuerpo Municipal, á los padres de familia y una numerosa concurrencia, tuvimos también la grata ocasión de presenciar en los días 4 y 5 de los corrientes los certámenes, bien lucidos, de los educandos del "Colegio Bolívar", que al decir verdad, nos complacieron sobre manera, puesto que no era posible imaginarnos que en un período de labores escolares tan corto, hubiesen aprovechado, estos jóvenes, y avanzado tanto en varios ramos del saber humano.—En efecto, si los estudiante de la clase preparatoria de dicho plantel se desempeñaron regularmente, los que sostuvieron las materias pertenecientes á la enseñanza secundaria llenaron cumplidamente las exigencias, deseos y aspiraciones del público sensato; pues, en los ramos de Literatura, filosofía, y ciencias accesorias—como Astronomía, Geografía, idiomas, etc., manifestaron aprovechamiento, desenfado y expedición en el desarrollo de problemas y operaciones de Algebra, en los rudimentos de Geometría, y buen castellano en la recitación.

Pero, á la vez que sentíamos

agradable complacencia y gratísima sensación de entusiasmo en esas como veladas literarias, deploramos sinceramente la apatía y poco miramiento de las autoridades encargadas por la ley de Instrucción Pública de estimular con su asistencia á la juventud estudiosa—verdadera esperanza de la patria—y de vigilar los establecimientos de enseñanza proporcionándole los útiles y comodidades indispensables que se acostumbra en los países medianamente cultos,—nada menos que por falta de local aparente, se rindieron los certámenes en la Capilla de San Sebastián, sin más pompa ni aparato que las inconclusas naves del Templo, un oscuro telón que separaba el altar mayor del cuerpo de la capilla y los mapas, cuadros, pizarra y mesas de la pertenencia de los Sres. Catedráticos.—Ojalá, Sr. Redactor, que la publicidad de esta ligera reseña de la situación desconsoladora del "Colegio Bolívar", y el progreso alcanzado por los sustentantes en estrecho espacio de tiempo, atrajera las miradas del Jefe Supremo, para, en acatamiento á las frases patrióticas consignadas en su programa de Gobierno sobre la instrucción pública, le dé su decidido apoyo, le fomenta y sostenga á despecho de la negra iniquina, de la ignorancia y retrocesos de solapados antagonistas, y bien presto tenga S. E. la satisfacción, y Manabí el noble orgullo de ver coronada la obra de sus aspiraciones, esto es, de obtener profesores en las carreras liberales, que por desgracia en más de una década de costear Institutos de esta categoría no ha salido de ellos siquiera un bachiller graduado en filosofía, teniendo de trasladarse muchos estudiantes á mendigar, al respecto, otros centros sociales más felices que el nuestro!

En corroboración de nuestra sentida ojeada sobre exámenes, tenemos á bien insertar el conceptuoso discurso de clausura que pronunció el Rector del enunciado Colegio.—Helo aquí:

"SEÑORES: Termómetro seguro es para valuar el grado de cultura y civilización de un país cualquiera, el estado de difusión en que se encuentra en él la instrucción pública.

Pues, si no queremos quedarnos rezagados, si no queremos figurar en el cero de su escala entre las naciones que, al finalizar nuestro siglo XIX, marchan á la vanguardia en este sentido, preciso es que propendamos, todos de consuno, en la labor de ensanchar la cuanto más posible nos sea.

Penetrado S. E. el Sr. Cordero de lo que encierra esta especie de aforismo, al prestar la promesa constitucional de guiar á esta Nación por la senda del progreso en sus múltiples manifestaciones, tuvo en su mente la redentora idea de ponerla en planta en su programa administrativo; y por eso habéis encontrado en su discurso de recepción las siguientes palabras que creo oportuno reproducir aquí; son estas: "Mientras la paz pública subsista, me parece que la principal fama de un presidente ecuatoriano, consiste en atender, hasta donde le fuere dable, á las dos capitales exigencias del progreso nacional, á saber: instrucción pública y vías de comunicación. Favoreciendo el ensan-

che de la primera, se forman ciudadanos expertos, morales, instruidos y laboriosos, es decir, dispuestos á trabajar y producir."

Los hechos posteriores al acto inaugural de la administración de nuestro actual gobernante, están probando su rectitud de intenciones y su elevación de miras, y que no fueron de mera pompa y fantasía deslumbrante, sus palabras contenidas en aquel notable documento.

Queda consignado este hecho que honra altamente al Jefe del Estado, y continuemos:

El "Colegio de Bolívar" de Jipijapa, creado en el año de 1883 á favor de una ley municipal, y por los excesos de patriotismo del egregio gobernante que le dió el ser, creció es verdad, con notable exuberancia, pero murió, muy luego, repentinamente. Mas el germen vivo bajo la doble influencia del protector gobierno que nos rige y del venerable pastor á quien está encomendado, lo volvieron á la vida; y aquí lo tenéis dando muestras de su nueva existencia. Será esta tan efímera y fugaz como lo fué la primera? Acaso, no señores; porque, gracias á Dios y para vuestro bien, está sentado sobre una base de granito, cual es la inmovible voluntad de tan ilustre prelado.

Oh! si superáis, como lo se yo, de cuanto ha sido capaz la firmeza de su temple de ánimo en su natural, apacible, dulce y tranquilo, tendríais entonces la confianza que me inspiran las obras que aceja bajo su protección!

Dejad que al amparo de la paz y del amor patrio de los representantes de la Nación, encargados de dirigir con cetera mano el rumbo de este bajel en que navegamos con velas al viento en pos del puerto de salvación, recobre nuestro Colegio su vigor perdido, y día llegará, lo digo con íntima convicción, en que ha de venir á formar una de las entidades del gran cuerpo de instrucción docente con que el país cuenta.

Dejad que la juventud dilate su pensamiento por las regiones abstractas de la ciencia; que su espíritu remonte el vuelo por los espacios infinitos, siempre en pos de una verdad ignorada; que guarde en su mente, como en sagrada urna, todos los conocimientos que el estudio le vaya procurando y que, conocedora, en una palabra, de su propio ser, sepa que nada es ni nada vale, si no lleva en su corazón los cimientos de la virtud y en su cerebro ese gran tesoro que nada ni nadie puede arrebatarle, el saber; y entonces, y sólo entonces, recogeréis la cosecha de abundosos, buenos y sazonados frutos. No digo yo, ni afirmar pretendo con esto, que á los presentes obreros deberíais exclusivamente aquellas; pues así como no podría decirse de quien terminara la construcción de un soberbio templo, que él lo había hecho, sólo por haber colocado sobre su cúspide y como remate de la obra, la insignia de nuestra redención, tampoco podría negársele la parte que en él tuviera á aquel que puso la primera piedra.

Treinta y cinco jóvenes estudiosos resueltos á ir apropiándose de los tesoros que la ciencia encierra, forman ya un nicho respetable: son otros tantos factores del progreso; otros tantos baluartes contra el vicio y á favor de la virtud y de la moral, otros tantos apoyos para sus familias y, muy en breve serán otros tantos ciudadanos útiles á su suelo natal y al país entero.

La Providencia quiso surgir al poder público el atinado pensamiento de encomendar, este plantel á la dirección del Ilmo. Sr. Obispo; y la noble determinación de nuestro Prelado de aceptar este enojoso encargo en favor de este pueblo, es una garantía de su estabilidad y bienandanza.

Si hoy carece en absoluto de los elementos más indispensables para que la enseñanza sea efectiva, conforme corresponde á los establecimientos de su clase, mañana cuando á nosotros venga nuestro Pastor, obtendremos por su mediación todo lo que necesitamos.

Por esta singular muestra de deferencia de parte del venerable obispo para con la población de Jipijapa, ésta de-

be estarle bien reconocida, y muy particularmente los padres de familia.

Sea esta la ocasión de haceros saber la parte importante que le cupo al actual gobernante en la reinstalación de este instituto; sus esfuerzos en este sentido y el apoyo decidido y eficaz que le ha venido prestando hasta hoy. Quizá sin su intervención no nos encontraríamos á estas horas reunidos aquí para ofreceros los frutos de estos labores.

Por lo que respecta al cuerpo de profesores y al que regenta este Colegio, si carece de competencia para desempeñar cada cual el cargo que le ha sido designado, ofrécele en cambio á la juventud, expontanea voluntad y marcado interés por su adelantamiento. La pequeña prueba de sus tareas, en un período de estudio relativamente corto, que acabáis de presenciar os llevará al convencimiento de la verdad de mis palabras.

JÓVENES EDUCANDOS: Llevad por hoy mi última lección. Tened entendido que antes que ser sabios es preferible ser buenos; pero buenos en toda la latitud comprensiva de la expresión, esto es, virtuosos, y hay una virtud que sobresale entre todas las demás, porque ella demanda mayor suma de sacrificio en su ejecución; la caridad. La caridad no es solamente dar un pan, esto puede hacerlo cualquiera sin sacrificio alguno; es, antes que todo devolver bien por mal, amparar al desvalido, dolerse del infortunio, es enmudecer el labio respetando la hora ajena, perdonar la injuria; es, en síntesis absoluta, amar al prójimo en cuya denominación confúndense amigos y enemigos. Porque es preciso que sepa esta verdad y que la fijéis en vuestra mente: la nobleza en los procedimientos desarma las iras que la pasión engendra.....

Mañana volveréis á recobrar vuestra ansiada libertad para entregaros á vuestros juegos y pasatiempos, sin tener que pensar más en vuestros profesores ni en vuestros libros. Pero como la mayor parte de vosotros sois ya capaces de discernir sobre lo que vale el tiempo perdido, no lo deis todo á vuestros ocios y esparcimientos: destinad algunos ratos al repaso de vuestras lecciones, refrescad vuestras ideas adquiridas en los varios ramos que estáis cursando, para que, el día de recomensar vuestras faenas, os halléis expedidos en la prosecución de vuestros estudios.

A nombre del "Colegio de Bolívar" y en representación del Ilmo. Sr. Obispo doy las gracias á la culta sociedad de Jipijapa, que se ha dignado honrar con su presencia estos actos literarios."

No pasaremos desapercibido, Sr. Director, la parte eficaz que tomó la legislatura del 90 en pro del restablecimiento de este importante Instituto de Instrucción Pública; pues, debido á sus indiscutibles esfuerzos, se arrancó el Decreto Legislativo de su inmediato restablecimiento, puesto que por un informe antipatriótico de un empleado de entonces, yacía suspenso con menoscabo de la enseñanza secundaria en esta población.

Al presente, pues, ha vuelto á la vida después de algún tiempo de reprensible silencio, de los que debieran haber hecho efectivo el aludido Decreto del Congreso; y con profesores de la talla de los que en la actualidad regentan dicho Colegio, el adelantamiento y el progreso de la enseñanza no se hará esperar: ¡de ello tenemos ya un ejemplo convincente!

En esta virtud, sólo se espera de la benevolencia del Sr. Redactor del acreditado Semanario "El Horizonte", le dé generosa acogida á esta publicación en las columnas de su periódico—ca-

lo ha hecho siempre que se tratado de asuntos de interés público—para llenar debidamente nuestra misión de patriotas.

Hijos de Manabí.
Agosto, 20 de 1893.

INSERCIÓNES.

Fray Vicente Solano.
MÁXIMAS.
SENTENCIAS Y PENSAMIENTOS.

(Conclusión.)

Por qué se ama tanto la vida? Porque le es prohibido al hombre vivir eternamente en este mundo. Estuviere condenado a vivir para siempre, sus deseos serían al contrario.

La vida es como la moneda, que se emplea entre todos; pero pocos la emplean bien.

VIRGINIDAD.—La virginidad es una con dos respectos: virginidad física, y virginidad social ó matrimonial. La primera representa la unidad de Dios; la segunda la Trinidad de personas: padre, madre, hijo. La Iglesia prefiere la virginidad solitaria; porque, prescindiente de otras razones, lo primero que dice es la unidad de Dios: *credo in unum Deum*. Jesucristo, enseñando la forma del bautismo, antepuso la unidad de Dios á la Trinidad: *baptizantes eos in nomine*. La unidad de Dios ha sido conocida de todos los pueblos de la tierra antes que la Trinidad: es el tributo más sencillo, y por consiguiente el más acomodado á la capacidad del hombre. La naturaleza misma tiende á la unidad: todo es uno en su línea: muchas en número, y una sola cosa en relación al sistema de la naturaleza. Es, pues, la virginidad solitaria el símbolo de la unidad de Dios, y de la unidad de la naturaleza.

VIRTUD.—La virtud es el antídoto contra el veneno de la mala fortuna.

Las virtudes son la escala por la cual se sube al cielo, como la que dijo Jacob. Nadie sube una escala sin agobiarse; así el hombre va por la escala de las virtudes, agobiado con el peso de las tribulaciones.

Una virtud no repara todos los daños causados á ella por el vicio opuesto á ella.

El vicio comienza deleitando, y al fin molesta; la virtud molesta al principio, y al fin deleita. El hombre prefiere el deleite presente y futuro: véase por qué el vicio tiene más secuaces que la virtud. ¿Y qué es lo que suple la falta de deleite, cuando se comienza á practicar la virtud? El premio. Luego una sociedad en que no se premia la virtud, ó se premia el vicio, carece del único resorte que hace á los hombres virtuosos.

¿Tienes virtudes?—Procura ocultarlas. La virtud se evapora en la publicidad, como un licor espiritioso en el aire. Por esto decía un filósofo de la antigüedad: "Jamás he vuelto á mi casa conforme salí de ella."

La virtud pobre vive en el santuario; la virtud con dinero en el mundo.

VOLTAIRE.—Voltaire miraba la religión como el templo de Salomón y las pirámides de Egipto. Llamaba iglesia de aldea al templo de Salomón; y á los egipcios pobres albañiles.

WASHINGTON.—Washington ha-

bría sido menos célebre, si hubiese libertado su patria en este siglo. Todo su mérito consiste en haber ejecutado con prontitud lo que en ambos hemisferios proyectaban los sabios.

Z

ZELO.—No hay cosa que pida más discreción, que el zelo. Los padres á sus hijas, y los maridos á sus mujeres, no deben dar á entender el por qué de su zelo. Obrar de otro modo es incitar al objeto de que se quiere apartar.

Los literatos son más zelosos de su ingenio que las mujeres de su hermosura.

A HISPANO AMERICANA.

LO QUE CONTRIBUYE Á IMPEDIR SU PROGRESO, SUS VENTAJAS COMPARADAS CON LAS DE OTROS PAÍSES.

Á esos pueblos nuevos los que lo que al hombre con poca experiencia, que no sabe aprovecharse de buenas facultades para vivir mejor, ser más potente y prosperar más.

Esas contiendas políticas, hacen miserablemente política personal, tienen constituciones hermosas trazadas por cerebros privilegiados, ¿pero para qué? Para tenerlas escritas, pues al llegar á la práctica se adulteran con todos los defectos que el personalismo trae en sí.

Es verdaderamente una desgracia que ocupando en el globo las repúblicas Hispánicas la parte más selecta de él, tengan tan poca vitalidad pues considera la su extensión, feracidad y poca población, debía de ser la vida sumamente fácil, y no carece nadie de un relativo bienestar, pero triste es decirlo, no es así. Poblaciones hay en que hasta se ve la miseria reinar, allí donde la naturaleza tan pródiga fué. ¿Y cuál es la causa? Pues es muy sencillo explicársela. La naturaleza no puede hacerlo todo, el hombre ha de ayudarla y vemos que no siempre lo hace, pues este á medida que ve la abundancia se enerva y decrece su actividad. Tomad un hijo del pobre suelo del Norte de Europa, y como se ha criado viendo miseria y ha trabajado tan duro para poder conseguir la subsistencia, enterrado en nieve, la mayor parte del año sin forrage en la tierra para el ganado, sin poder sembrar, teniendo que producir artificialmente para vivir, vegetales, aves, etc., pues tienen que elevar la temperatura con calor artificial, mientras que ustedes, hijos de las privilegiadas zonas tropicales é intertropicales, con cuantas más ventajas naturales no contáis. Pero desgraciadamente sólo aprovecháis las más fáciles. Si, hacen como el que empieza una mina y á la menor dificultad la abandona. Vuestro suelo es tan virgen y agradecido que casi sin darle el trabajo necesario os produce admirablemente, y vuestros productos tan valiosos son buscados por los que habitó en los demás climas diferentes al de ustedes.

Pero la mayor calamidad que os consume é impide vuestro progreso es la poca confianza en la estabilidad de esos gobiernos. Los capitales son medrosos, y ante estas convulsiones se retrae toda esa masa de numerario que ya no encuentra sino un interés muy corto que lucrar en Europa y Norte América, y que de otro modo, se trasladaría á esos países á explotar tanto como queda intacto aún, pero tiempo vendrá en que como México ahora imitéis su progresivo y tranquilo espíritu y entréis en la senda del engrandecimiento y bienestar.

B. J.

NIÑOS ESCROFULOSOS

Buenos Aires, Republica Argentina, Julio 10 de 1890. Hago algun tiempo que empleo la EMULSION SCOTT de aceite de higado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en los NIÑOS ESCROFULOSOS, LINFATICOS y PERSONAS DEBILES, en cuya practica he adquirido el convencimiento de que dicha preparacion, al mismo tiempo que posee todas las propiedades medicamentosas de esos componentes, tiene ademas las de ser de gusto mas agradable y mejor digerida y asimilada.

Dr. IGNACIO PIROVANO, Calle Florida, No. 251.

Testimonios á millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades medicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HICADO de BACALAO con HIPOFOSFITOS de CAL y de SOSA

PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis. La Anomía. La Escrófula. La Dobilidad Coneral. El Raquitismo en los Niños. La Tos y Resfriados. El Rumatismo. El Raquitismo en los Niños

y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones, Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.

Recomendada por los principales médicos del mundo entero.

REHUSEN LAS IMITACIONES.

DE VENTA EN TODAS PARTES.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

El paroko poroso "Excelator" de Scott & Bowne es el mejor.

LA GUERRA PASIVA PUEDE SER Á LOS PUEBLOS MÁS VENTAJOSA QUE LA DEL FUSIL.

LO QUE UN GOBIERNO DEBE CONSIDERARSE QUE ES.

— DONDE SE APOYAN LOS DÉSPOTAS.

Sí, un país es grande cuando hay respeto á la ley; sin esto, no puede haber más que miserias y ruinas; pues las guerras civiles son tan desastrosas, ó más, que las de invasión, puesto que todos los combatientes pertenecen á la misma nación.

Debe principiarse á no pensar más que en evitarlas, es preferible la guerra pasiva de las clases productoras de un país que es lo que sostiene los gobernantes y á sus ejércitos y demás. Este es medio más seguro, más eficaz hoy para darroc mandatarios impositores de leyes arbitrarias.

Pensad que cada hombre vale tanto como el Presidente, Rey ó Emperador que se quiere destruir, y cuando se considera que tantos mueren sólo por uno, no puede comprenderse como tal absurdo todavía en este siglo que llaman de las luces, existe.

Pueblo, organizate para hacer la oposicion al abuso y descaeto de tus gobernantes, si lo cometieren; pero no para pelear con el fusil que es demasiado bárbaro, sino para decirle: ustedes son nuestros administradores nada más, y os pagame para que nos administren bien, y sino ya sabéis lo que se hace con el empleado que no cumple con su deber, ¿lo sabéis? eh. Por sino, os lo diré: se le destituye, y sino quiere irse, no se le paga, ni se le manda, ni se utilizan sus servicios porque no son buenos; por que no se quieren, porque no convienen. Pues exactamente lo mismo puede hacerse con un gobierno que no gobierna, ó que es perjudicial al país; se le dá el aviso y consejos en la prensa, se le demuestra lo que es la fuerza y la voluntad de la opinión pública, y sino acata esta, entonces en vez de recurrir á las armas y á derramar la sangre de vuestros hermanos é hijos id á los comicios, donde os lo abran, y no dejar dominarse por el casiquismo, ni promesas, ni intereses, pues entonces, no debéis quejaros, porque no tenéis la suficiente virtud civica para ser buenos patriotas, y sino podéis votar porque los

tiranos os lo niegan, entonces demostrad por varios poderosos medios que se os está coartando vuestro derecho, y los que así obran tendrán que transigrir ante el peligro que les amenaza, y sobre todo, si se trata de un pueblo culto, un pueblo viril, este ha de triunfar, porque tiene la fuerza numérica, la razón, la justicia ¿mientras que tienen sus enemigos? Bien poco bayonetas, que no siempre han de apoyar la justicia y la nobleza, que va ya bastante desprestigiada y decaída para que tenga fuerza.

J. A. G.

GUTTENBERG.

SU INVENCION UNA DE LAS MÁS

ÚTILES.

UNA PROPOSICION

Á EDITORES Y ESCRITORES.

¡Oh Guttenberg! cuanto te debemos. Por tí podemos expresar nuestros pensamientos con tanta extensión, y que tu invención fué grande lo prueba que apesar de la mucha fecha transcurrida todavía no hay otro procedimiento descubierto mejor que el tuyo. Mucho se ha adelantado en las prensas y motor para ellas, pero tu original principio para imprimir está incluíme con más ó menos pequeñas reformas. Benditos sean los hombres que á la humanidad traen una idea tan útil, una obra tan grande y vivificadora como es la tuya.

Y Uds. escritores, no temáis á los tiranos que quieren matar la transmisión de las ideas, y detener la civilización, sea la propaganda de lo nuevo, de lo desconocido, de lo que el hombre discurre y concibe.

Y propósito es muy extraño que escritores y editores tan numerosos y de iniciativa no hayan formado una liga, una gran liga, si; una liga universal por medio de un congreso de todos los periodistas del globo, (no precisamente habrían de concurrir todos ellos lo cual es imposible), pero sí pudieran estar todos ó la mayor parte representados y echar los cimientos de la asociación más poderosa que se conociera.

Se unen ya los obreros para con-

